
Messe du mercredi 18 décembre 2019 
7e jour avant Noël 

 

Première lecture (Jr 23, 5-8)  
« Je susciterai pour David un Germe juste » 

Lecture du livre du prophète Jérémie 

[1Quel malheur pour vous, pasteurs !  
Vous laissez périr et vous dispersez les brebis de mon pâturage – oracle du Seigneur ! 

  2C’est pourquoi, ainsi parle le Seigneur, le Dieu d’Israël, contre les pasteurs qui conduisent mon peuple :  
Vous avez dispersé mes brebis, vous les avez chassées, et vous ne vous êtes pas occupés d’elles.  
Eh bien ! Je vais m’occuper de vous, à cause de la malice de vos actes – oracle du Seigneur. 

  3Puis, je rassemblerai moi-même le reste de mes brebis de tous les pays où je les ai chassées.  
Je les ramènerai dans leur enclos, elles seront fécondes et se multiplieront. 

  4Je susciterai pour elles des pasteurs qui les conduiront ;  
elles ne seront plus apeurées ni effrayées, et aucune ne sera perdue – oracle du Seigneur.] 

  5Voici venir des jours – oracle du Seigneur–,  
où je susciterai pour David un Germe juste :  
il régnera en vrai roi, il agira avec intelligence,  
il exercera dans le pays le droit et la justice. 

  6En ces jours-là, Juda sera sauvé, et Israël habitera en sécurité.  
Voici le Nom qu’on lui donnera : « Le-Seigneur-est-notre-justice. »  

  7C’est pourquoi, voici venir des jours – oracle du Seigneur – où, pour prêter serment, on ne dira plus :  
« Par le Seigneur vivant, qui a fait monter du pays d’Égypte les fils d’Israël », 

  8mais : « Par le Seigneur vivant, qui a fait monter du pays du nord les gens de la maison d’Israël,  
qui les a ramenés de tous les pays où il les avait chassés. » Car ils demeureront sur leur sol. 

[9Sur les prophètes. Mon cœur en moi s’est brisé, tous mes os frémissent.  
Je suis comme un ivrogne, comme un homme pris de vin, à cause du Seigneur, à cause de Ses paroles de sainteté. 

10Car le pays est rempli d’adultères,  
à cause de la malédiction le pays est en deuil, les pâturages du désert sont desséchés.  
La course de ces gens est tendue vers le mal, et leur force, vers ce qui n’est pas juste. 

11Oui, même le prophète, même le prêtre sont corrompus,  
et jusqu’en ma maison, j’ai découvert leur malice, – oracle du Seigneur. 

12C’est pourquoi leur chemin sera pour eux comme un sentier glissant en pleine obscurité :  
ils y seront poussés, ils tomberont,  
car je ferai venir sur eux le malheur, l’année de leur châtiment, – oracle du Seigneur. 

13Chez les prophètes de Samarie, j’ai vu des extravagances :  
ils prophétisaient par le dieu Baal et ils égaraient mon peuple Israël. 

14Mais chez les prophètes de Jérusalem, j’ai vu des choses monstrueuses :  
ils sont adultères et familiers du mensonge, ils prêtent main-forte aux malfaiteurs,  
et nul ne revient de sa malice.  
Tous, ils sont devenus pour moi pareils à Sodome, et les habitants de Jérusalem, pareils à Gomorrhe. 

15C’est pourquoi, ainsi parle le Seigneur de l’univers contre les prophètes :  
Je vais les nourrir d’absinthe et les abreuver d’eau empoisonnée,  
car, à partir des prophètes de Jérusalem, la corruption s’est répandue dans tout le pays. 

 Le passage de la liturgie du jour me semble éclairé par les autres 
versets [entre crochets] du chapitre 23 du Livre du prophète Jérémie 

 Le Messie est "juste", car c’est surtout de cela que 
le peuple d’Israël a besoin. C’est un "germe" parce 
que le Royaume de Dieu a besoin de croissance au-

delà du germe, d’ouvriers au service du "vrai roi" 



16Ainsi parle le Seigneur de l’univers :  
N’écoutez pas les paroles de ces prophètes qui prophétisent pour vous et font de vous des êtres de rien.  
Ils disent les visions de leur cœur et non ce qui sort de la bouche du Seigneur. 

17Ils ne cessent de dire à ceux qui me méprisent : « Le Seigneur a parlé, vous aurez la paix ! »  
Et tous disent, en suivant les penchants de leur cœur endurci : « Le malheur ne viendra pas sur vous ! » 

18Mais qui donc s’est tenu au conseil du Seigneur ?  
Qui a vu et entendu Sa parole ? Qui a fait attention à Sa parole et l’a entendue ? 

19Voici la tempête du Seigneur : Sa fureur éclate, la tempête tourbillonne,  
elle tournoie sur la tête des méchants. 

20La colère du Seigneur ne se détournera pas avant d’avoir agi et réalisé les desseins de Son cœur.  
Dans les derniers jours, vous Le comprendrez vraiment. 

21Je n’ai pas envoyé ces prophètes, et pourtant ils courent !  
Je ne leur ai pas parlé, et pourtant ils prophétisent ! 

22S’ils s’étaient tenus à mon conseil, ils auraient fait entendre mes paroles à mon peuple,  
ils l’auraient fait revenir de sa conduite mauvaise et de la malice de ses actes. 

23Suis-je Dieu de près – oracle du Seigneur –, et non Dieu de loin ? 
24Si un homme se dissimule dans des lieux cachés, ne le verrais-je pas ? – oracle du Seigneur.  

Ne suis-je pas celui qui remplit ciel et terre ? – oracle du Seigneur. 
25J’ai entendu ce que disent les prophètes, ceux qui prophétisent en mon Nom le mensonge,  

et qui disent : « J’ai eu un songe ! J’ai eu un songe ! » 
26Combien de temps y aura-t-il encore parmi les prophètes des gens qui prophétisent le mensonge,  

qui prophétisent la tromperie de leur cœur ? 
27Avec les songes qu’ils se racontent l’un à l’autre,  

pensent-ils faire oublier mon Nom à mon peuple comme leurs pères avaient oublié mon nom avec le dieu Baal ? 
28Le prophète qui a un songe, qu’il raconte le songe ; celui qui tient de moi une parole, qu’il dise ma parole en vérité.  

Qu’y a-t-il de commun entre la paille et le grain ? – oracle du Seigneur. 
29Ma parole n’est-elle pas comme un feu – oracle du Seigneur –, 

comme un marteau qui fracasse le roc ? 

30C’est pourquoi, me voici contre les prophètes – oracle du Seigneur –, ceux qui se volent l’un à l’autre mes paroles. 
31Me voici contre les prophètes – oracle du Seigneur –, ceux qui agitent leur langue pour proférer un oracle. 
32Me voici contre ceux qui prophétisent des rêves mensongers – oracle du Seigneur.  

En les racontant, ils égarent mon peuple par leurs mensonges et par leurs vantardises,  
alors que moi je ne les ai pas envoyés et ne leur ai pas donné d’ordre ;  
ils ne sont d’aucune utilité à ce peuple – oracle du Seigneur. 

33Quand ce peuple, le prophète ou un prêtre te demandera : « De quelle proclamation le Seigneur t’a chargé ? »,  
tu leur répondras : « Pour ce qui est d’une charge, je vais me débarrasser de vous ! – oracle du Seigneur. » 

34Et le prophète, le prêtre ou celui du peuple qui dira : « Proclamation du Seigneur ! »,  
cet homme-là, je le châtierai, lui et sa maison. 

35Vous allez parler ainsi, chacun à son prochain, chacun à son frère :  
« Que répond le Seigneur ? », « Que déclare le Seigneur ? » 

36Vous ne prononcerez plus : « Proclamation du Seigneur »,  
car, pour chacun, la proclamation n’est que sa propre parole.  
Vous avez perverti les paroles du Dieu vivant, le Seigneur de l’univers, notre Dieu. 

37Va plutôt demander au prophète : « Que te répond le Seigneur ? », « Que déclare le Seigneur ? » 
38Si, au contraire, vous dites : « Proclamation du Seigneur », alors ainsi parle le Seigneur :  

Puisque vous dites les mots « Proclamation du Seigneur », alors que je vous ai fait avertir de ne plus le dire, 
39à cause de cela, je vais vous soulever comme une charge  

et me débarrasser de vous et de la ville que je vous ai donnée, à vous et à vos pères. 
40Et je mettrai sur vous un éternel reproche, une confusion éternelle, qui ne s’oublieront pas.] 

            – Parole du Seigneur. 

 Les vraies prophéties nous invitent à nous dépasser, 
et non pas à devenir "des êtres de rien" ! 

 Faire attention à Sa Parole, 
l’entendre de tout son cœur : voilà la 

1ère mission de tout "prophète" 

 Quelle utilité pour 
prophète qui ne serait pas 
envoyé par le Seigneur ? 



Psaume Ps 71 (72), 1-2, 12-13, 18-19 
R/ 7En ces jours-là fleurira la justice, grande paix jusqu’à la fin des temps 

Dieu, donne au roi Tes pouvoirs, 
à ce fils de roi Ta justice. 
Qu’Il gouverne Ton peuple avec justice, 
qu’Il fasse droit aux malheureux ! 

Il délivrera le pauvre qui appelle 
et le malheureux sans recours. 
Il aura souci du faible et du pauvre, 
du pauvre dont Il sauve la vie. 

Béni soit le Seigneur, le Dieu d’Israël,  
Lui seul fait des merveilles ! 
Béni soit à jamais son Nom glorieux, 
toute la terre soit remplie de sa gloire ! Amen ! Amen ! 

 

Acclamation 

Alléluia, Alléluia. 
Viens, Chef de Ton peuple Israël ! 
Toi qui as donné la Loi sur la montagne, délivre-nous par la vigueur de Ton bras. 
Alléluia.  
 
 

Évangile (Mt 1, 18-24) 
Jésus, engendré en Marie, épouse de Joseph, fils de David 

18Or, voici comment fut engendré Jésus Christ : Marie, sa mère, avait été accordée en mariage à Joseph ;  
avant qu’ils aient habité ensemble, elle fut enceinte par l’action de l’Esprit Saint. 

19Joseph, son époux, qui était un homme juste, et ne voulait pas la dénoncer publiquement,  
décida de la renvoyer en secret.  

20Comme il avait formé ce projet,  
voici que l’ange du Seigneur lui apparut en songe et lui dit :  
« Joseph, fils de David, ne crains pas de prendre chez toi Marie, ton épouse,  
puisque l’enfant qui est engendré en elle vient de l’Esprit Saint ; 

21elle enfantera un fils, et tu Lui donneras le nom de Jésus  
(c’est-à-dire : Le-Seigneur-sauve),  
car c’est Lui qui sauvera son peuple de ses péchés. »  

22Tout cela est arrivé pour que soit accomplie la parole du Seigneur prononcée par le prophète : 
23Voici que la Vierge concevra, et elle enfantera un fils ;  

on lui donnera le nom d’Emmanuel, qui se traduit : « Dieu-avec-nous » 

24Quand Joseph se réveilla, il fit ce que l’ange du Seigneur lui avait prescrit : il prit chez lui son épouse, 
   [25mais il ne s’unit pas à elle, jusqu’à ce qu’elle enfante un fils, auquel il donna le nom de Jésus.] 

            – Acclamons la Parole de Dieu.  

 L’homme ne fait 
des merveilles que s’il 

obéit au Seigneur 

 Pourquoi Marie n’avait-elle pas 
raconté à Joseph son Annonciation ? 

 A-t-elle voulu partir tout 
de suite rejoindre Élisabeth, 

et réfléchir en chemin ?  

 Au risque que des personnes bien 
intentionnées racontent à Joseph 

qu’ils ont vue Marie enceinte !  Mais l’ange est 
venu parler à Joseph  

 "Jésus", le seul 
mot que l’évangile 

rapport de Joseph…  
 Mais quel mot ! "Le 

Seigneur sauve" : à 
méditer toute la vie ! 



2  « grande O » : oraison du 18 décembre 

Ô Chef de Ton peuple Israël ! 
Tu te révèles à Moïse dans le buisson ardent 
et Tu lui donnes la Loi sur la montagne, 
Délivre-nous, par la vigueur de Ton bras ! 
Ô viens Seigneur, viens nous sauver ! 

 

Commentaire Évangile au Quotidien 
Saint Pierre Chrysologue (v. 406-450), évêque de Ravenne, docteur de l'Église 

« Marie, la mère de Jésus, avait été accordée en mariage à Joseph » 

« Marie, sa mère, était fiancée. » Il aurait suffi de dire : Marie était fiancée. Que signifie une 
mère fiancée ? Si elle est mère, elle n'est pas fiancée ; si elle est fiancée, elle n'est pas encore mère. 
« Marie, sa mère, était fiancée » : fiancée par la virginité, mère par la fécondité. C'était une mère 
ne connaissant point d'homme, et pourtant qui a connu la maternité. Comment ne serait-elle mère 
avant d'avoir conçu, elle qui, après la naissance, est vierge et mère ? Quand n'était-elle pas mère, 
celle qui engendra le fondateur des temps qui a donné un commencement aux choses ? (...) 

Pourquoi le mystère de l'innocence céleste se destine-t-il à une fiancée, et non une vierge 
encore libre ? Pourquoi la jalousie d'un fiancé doit-elle mettre en péril la fiancée ? Pourquoi tant 
de vertu semble-t-elle péché et le salut éternel danger ? (...) Quel mystère étreignons-nous là, mes 
frères ? Pas un trait de plume, pas une lettre, pas une syllabe, pas un mot, pas un nom, pas un 
personnage dans l'Évangile n'est vide de sens divin. Une fiancée est choisie, afin que déjà soit 
désignée l'Église, fiancée du Christ, selon la parole du prophète Osée : « Je te fiancerai à moi dans 
la justice et dans le droit, dans la tendresse et dans l'amour, je te fiancerai à moi dans la fidélité » 
(2,21-22). C'est pourquoi Jean dit : « Celui qui a l'épouse est l'Époux » (Jn 3,29). Et saint Paul : « Je 
vous ai fiancés au seul Époux comme une vierge pure à présenter au Christ » (2Co 11,2). Ô véritable 
épouse, l'Église, qui par la naissance virginale [du baptême], engendre une nouvelle enfance du 
Christ ! 

 

Méditation de La Croix 
Une sœur du Carmel de Frileuse 

Regardons aujourd’hui comment Dieu conduit la vie de Joseph et lui fait découvrir sa mission et la 
nature de la paternité qu’Il lui confie auprès de Marie. Pour s’engager à devenir l’époux de Marie, dont 
il connaissait le propos de virginité, Joseph avait dû lui-même renoncer à la paternité. Marie comme 
Joseph mûrissaient cette union « hors norme » sous le regard de Dieu et ces deux appels avaient dû 
s’unir sous le regard de Dieu… Et puis voilà l’événement bouleversant annoncé à Marie, qui consent à 
devenir la mère du Sauveur et s’entend dire : « TU lui donneras le Nom de Jésus… » De son côté Joseph 
s’interroge en silence sur ce que Dieu attend de lui, maintenant ; dans sa nuit, Dieu vient éclairer sa 
route et lui tracer sa mission unique d’être à la fois l’époux et le soutien de Marie et le père de Celui à 
qui il devra transmettre l’héritage de David, la foi et la prière de son peuple, l’exemple de sa vie 
d’homme juste : Marie va enfanter un fils qui vient de l’Esprit Saint, « TU lui donneras le nom de Jésus 
– le-Seigneur-sauve ». Par ces deux messages semblables : « Ne crains pas… TU lui donneras… », Dieu 
vient consacrer l’union de ce couple et sa mission unique dans l’histoire du monde, autant dans le 
consentement inaugural que dans la silencieuse fidélité des longues années de Nazareth. Marie et 
Joseph nous montrent comment « Dieu est avec nous » ! 


	Première lecture (Jr 23, 5-8)  « Je susciterai pour David un Germe juste »
	Psaume Ps 71 (72), 1-2, 12-13, 18-19 R/ 7En ces jours-là fleurira la justice, grande paix jusqu’à la fin des temps
	Évangile (Mt 1, 18-24) Jésus, engendré en Marie, épouse de Joseph, fils de David

